

LA VOZ DEL PUEBLO

SEMANARIO OBRERO

Palma de Mallorca.— Domingo 6 de Agosto de 1893

LEMA

LEMA

LA VERDAD NO IMPORTA DE QUE
BUCA.

EL BIEN NO IMPORTA DE QUE
MANO.

PRECIOS:

DIRECTOR: FELIX MATEU Y DOMERAY

CONDICIONES:

AÑO

España, un mes. 0'50
Trimestre 1 peseta.
Número suelto. 0'10
PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

BALLESTER, 4, PRINCIPAL

Anuncios y comunicados á precios convencionales.
No se devuelven originales.
SE PUBLICA LOS DOMINGOS

NÚM 23.

ANUNCIO

Los Sres. suscriptores forenses á este Semanario, que no hayan hecho efectiva la suscripción podrán efectuarla en sellos de correo si no desean esperar pase por sus respectivas localidades nuestro cobrador que acostumbra efectuarlo cada trimestre.

EL ADMINISTRADOR,
P. Capellá.

UNION OBRERA BALEAR

Asociación Cooperativa de Socorros Mutuos

Habiendo sido trasladado á la provincia de Cádiz el médico de esta Asociación D. Carlos Ribera; ha sido nombrado para sustituirle, el Facultivo don Juan Rig que vive en la calle de la Cordeira 76 2.º en cuyo domicilio podrán dejar sus avisos los socios que tengan derecho á utilizar sus servicios.

Los asociados de las Sucursales del Coll' d'en Raba-sa, La Soledad y El Terrero lo efectuarán en sus respectivos locales sociales.

Palma 1.º de Agosto de 1893.

EL SRIO. GRAL.,
Francisco Casellas.

Conforme habíamos indicado en uno de nuestros anteriores números damos hoy á la estampa bajo el título de «La Cuestión Obrera» el siguiente artículo de nuestro ilustrado colega diario «La República» de la Habana, periódico de gran circulación en nuestras Antillas, y cuya inteligente dirección corre á cargo de nuestro buen amigo D. Vicente Pardo á quien somos deudores de tan notable trabajo.

Leamos nuestros amigos obreros y se formará claro concepto de la ruta que conviene seguir si se quiere hacer algo beneficioso para la clase.

La cuestión obrera

Hemos probado en un artículo anterior que dedicamos *A la clase obrera*, que no es fácil para ella llegar al mejoramiento que se propone formando partidos que eleven al Parlamento una representación genuinamente obrera. Si lo que el obrero pretende, y así lo creemos, es hacer llegar á los Poderes públicos la repercusión de sus gritos angustiosos, sus lamentos, sus protestas, nada más natural que tome parte activa en las luchas políticas y conyugue con sus sufragios á vigorizar el núcleo de representantes democráticos que, velando por los intereses del país, defiendan al mismo tiempo los del proletariado. Aquí, por ejemplo, el obrero debe marchar estrechamente unido á los elementos republicanos, por que son sus más decididos y desinteresados defensores. Se nos dirá que no existe el partido republicano debidamente organizado. En

la Habana es cierto; pero si la numerosa clase proletaria quisiera, nada más fácil que organizarlo y hacerlo tanto ó más fuerte que cualquiera de los existentes, por que sobre ser republicano todo el pueblo trabajador, por naturaleza y por intuición, en los mismos partidos legalmente organizados hay muchos que inmediatamente vendrían á engrosar las filas republicanas de donde resultaría una agrupación fuerte y vigorosa, de un poder indestructible que haría temblar á los Gobiernos monárquicos, pues sabido es que los Gobiernos temen más, mucho más, á las instituciones populares, á las agrupaciones donde el pueblo impera, que á aquellas en que se concentran los hábitos envenenados de la aristocracia, por que saben por experiencia que la aristocracia es solo un conjunto de seres á quienes el placer y la orgía enerva los sentidos é imposibilita para las grandes conquistas del derecho y la libertad, mientras que la democracia en todas partes y en todos los tiempos ha sido, es y será la impulsora y sostenedora de los grandes movimientos revolucionarios, ante los cuales el poder gubernamental es débil arista que cae entre la disolución y el envilecimiento.

Los enemigos de que el obrero haga política, nos opondrán este otro argumento: que dado el caso de que los obreros hicieran política y con sus sufragios lograran dar al partido republicano dos ó tres diputados más, ellos no habrían alcanzado nada, porque, como es natural, esos diputados trabajarían antes que nada por el triunfo de la República. ¿Y qué?, preguntamos nosotros. Trabajando para y por la República, se trabaja para y por el proletariado. Las grandes conquistas no son la obra del momento. Se necesita la labor constante y firme para llegar al cabo de un tiempo dado, al objeto apetecido. La laboriosidad del artesano hace edificios. La laboriosidad del político liberal hace pueblos libres. Se trabaja para el porvenir. No es posible que al nacer una criatura, haga nada bueno. Bolívar y Washington necesitaron el tiempo para ser libertadores. Así el obrero necesita el tiempo para llegar á la meta de sus aspiraciones, y así es de su deber trabajar en el presente por el triunfo de la República para que esta le dé, en el porvenir, sus derechos, y satisfaga sus legítimos anhelos. En España el obrero será un paria mientras exista Monarquía. Su regeneración moral y material la hará indiscutiblemente la República. Y es pues, deber ineludible del obrero ayudar con todas sus fuerzas al derrumbamiento del edificio monárquico y al levantamiento del republicano.

Y no es que nosotros nos hagamos ilusiones y entonemos cantos de sirena para atraer á nuestro campo al obrero. Nada de eso. Sostenemos que su deber más sagrado es contribuir al triunfo de la República, porque solo la República le dará lo que necesita. En prueba de ello, el otro día transcribimos algunas bases del programa republicano español. Hoy harémos lo mismo, si bien no co-

piarémos más que dos párrafos de un informe presentado por el Consejo del partido á la Asamblea del mismo hace algun tiempo.

Dice así:

«Esta Comisión cumpliendo su encargo, ha estudiado los medios de mejorar la vida de las clases jornaleras. Está firmemente convencida de que no es posible cambiar de improviso la organización social de los pueblos, y si tan solo ir modificándola por una serie de reformas, ya civiles, ya económicas, que la vayan purgando de los vicios que encierra y aproximándola al ideal de la justicia.»

«Llevada en esta pensamiento, cree que no hará poca la República que mañana se constituyera, si procurase el desarrollo intelectual y moral de los jornaleros, garantizase la justa cifra de los salarios, asentase sobre nuevas bases el crédito, aumentase por este medio la actividad y la fuerza productiva de las asociaciones obreras y encaminase al mismo fin la organización de los servicios públicos. Con esto, con reformar las leyes de la sucesión, hoy estendida á graves que no consintió nunca el espíritu de nuestras verdaderas leyes, con mejorar en favor de los colonos y de los inquilinos las condiciones de los arrendamientos, con estimular la dación de las tierras á censo y autorizar la redención por partes, con ir, en una palabra, subordinando la propiedad á los intereses generales y llevando la tierra á las manos de los que con su trabajo la fecundan entiendo la Comisión que se adelanta más en el terreno de las cuestiones sociales que pretendiendo transformar, como por encanto, la vieja sociedad de que formamos parte.»

Entendamos nosotros que en las proposiciones anteriores está contenido el más bello *desideratum* del obrero. ¿Aspira á algo más?

Mejor dicho, ¿puede aspirar, en conciencia y justicia, á algo más? Creemos que todo lo que vaya más allá de esto es injusto, ilógico y desmedido. Los anarquistas de-de luego pretentan mucho más; pero el anarquismo es una locura, una utopía, un crimen que se estiene hasta ser de lesa humanidad. El fanatismo colectivista, que luego analizaremos, ¿qué resuelve? A nuestro entender, nada, absolutamente nada.

ASESINATO DE UN GENERAL

En nuestro estimable colega el *Bolita Mercantil* hallamos este relato:

Ha sido asesinado á tiros en Marcoris del Este (Santo Domingo) el General y Gobernador del distrito Isidro Pereyra.

He aquí lo que refiere acerca de este suceso *El Cable*, periódico de la misma localidad, en su número correspondiente al 22 de Mayo pasado:

«Serían más ó menos (anoche) las diez y media, cuando la detonación de tres tiros seguidos llamó la atención del pueblo, dejándose oír murmulos, pues

es de advertir que había mucha gente en la calle, debido, á la salida del Teatro.

Momentos después cundió el pánico, y vino el sobresalto con la llamada de tropa que sin descanso se dejaba oír en la Comandancia.

Gente que corre, armas que se preparan, grito de mujeres ligadas á maldiciones de despecho, todo aquello, aquel confuso tropel en las altas horas de la noche denunciaba, á los que desde el lecho seguían atentos aquel movimiento, que algun espantoso acontecimiento había tenido lugar.

Y, en efecto, á aquellos tres tiros que sonaron en la calle de la Luna fueron disparados al General Isidro Pereyra, Gobernador del Distrito, que á la sazón salía del Teatro y seguía con dirección á su casa, á descansar de las fatigas de su último viaje al campo.

Quién disparó los tiros, no se sabe; donde se ocultan los criminales tampoco; sólo vemos allí un cadáver ensangrentado, aquí en la historia una página más que la mancha.»

Según leemos en la *Revista* de Ponce, parece ser que por alguien se ha imputado anónimamente, en Santo Domingo, la cruel y misteriosa muerte del General Pereyra, al General R. Castillo, antecesor de aquél en el Gobierno del Distrito de Marcoris.

El General Castillo se ha defendido, negando la exactitud de la imputación, en una hoja suelta, que ha visto profusamente la luz pública.

«Del último número de la importante revista *Pro Patria*, traducimos las siguientes hermosas palabras que en la misma publica el erudito escritor don Francisco Pi y Suñer:

«No hay, como algunos pretenden, fronteras naturales. Las que así se califican, no la naturaleza, sino los hombres las determinaron. Si por ellas quisiéramos dividir el mundo, no encontraríamos nación alguna dentro de sus lindes.

Bajo el punto de vista humano no son las naciones sino informes mezclas de extrañas gentes. ¿Los espíritus pertenecemos acaso todos á la misma raza? ¿hablamos una misma lengua? ¿nos regimos por unas mismas leyes? ¿observamos las mismas costumbres? ¿formamos siempre parte de España? ¿diferimos menos los unos de los otros de lo que diferimos todos de los franceses?»

Son más rectas y más homogéneas las regiones. Los catalanes, por ejemplo, somos de una misma raza, hablamos una misma lengua, tenemos fundadas en unas mismas bases la propiedad y la familia, nos exaltamos al calor de unos mismos recuerdos, vivimos común vida así en la industria como en la poesía y el arte.

Por esta razón no ha muerto aún el espíritu regional en parte alguna del mundo; por esta razón vemos aún erigidas las regiones en Estados, no solo en repúblicas como las de Suiza y los Estados Unidos, sino también en impe-

rios como los de Alemania y Austria. El regionalismo es aún en estas monarquías de tal índole, que Davier, está hoy recelosa de Prusia y los rumanos y los bohemios reclaman del emperador José la autonomía de que gozaron los húngaros.

De que en España viviremos pruebas recientes. Revive cuando menos lo que esperamos y habla en son de guerra. Dónde no es asca es rescoldo. La violencia no consigue sino aventar las cenizas y avivar el fuego.

SECCIÓN REGIONAL

Medio millón de obreros en huelga

Inglaterra está amenazada de una huelga formidable, la mayor quizá de que hay recuerdo en la historia del mundo. Cuatrocientos mil obreros que se ocupan en el laboreo de las minas de carbón han abandonado últimamente su trabajo.

La resolución de las federaciones de obreros parece irrevocable. Antes el hambre que ceder, han dicho.

Para apreciar su importancia basta apuntar unos datos:

El condado de Yorkshire tiene 87.000 mineros ocupados en las cuencas carboníferas: las de Lancashire y Cheshire, 84.000; el de Derbyshire, 40.000 el de Nottingham 23.000; los condados del Centro y del Oeste, 75.000; el país de Gales, 37.000; Escocia y los restantes distritos, 15.000. Total, 361.000 hombres. Si se agregan á ellos los trabajadores de Northumberland y Durham, suma en número redondos medio millón de hombres, cuya fuerza es para poner espanto en cualquiera nación, así sea en la nación inglesa, modelo de organización y de solidez.

Hasta la hora presente, los huelguistas no llevan trazas de capitular. Las federaciones están muy envalentonadas, creyendo que al fin se unirán á ellas los cargadores de los puertos, para impedir que la industria pueda surtir de carbón en Bélgica ó de Alemania.

La persistencia de los huelguistas en su resolución ocasionaria en la riqueza del Reino Unido males incalculables, superiores á los que pueda causar una guerra.

ECOS DE LA SEMANA

D. Antonio Mayol, Médico director y propietario del Baleario Balear que con tanta aceptación ha instalado en esta Capital en la calle de S. Francisco n.º 19 y Plaza del mismo nombre n.º 4; se ha servido remitirnos un billete de abono personal para utilizar los servicios higiénicos que en tan importante establecimiento se dispensan al público, cuyos detalles encontrarán nuestros lectores en prospecto impreso que al efecto se ha hecho profusamente circular.

Agradecemos en lo que vale la deferencia de tan distinguido Facultativo y recomendamos á nuestros amigos aprovechen las ventajas que ofrece un Instituto de esta índole, para obtener la curación ó el alivio de muchas dolencias por medio de un procedimiento terapéutico tan generalmente adoptado y de resultados tan positivos.

Al dotar el Sr. Mayol á su país de un establecimiento tan necesario, como deseado, se ha hecho acreedor á la gratitud de sus paisanos que, con seguridad corresponderán como es debido á los sacrificios que se ha impuesto el propietario del Baleario Balear.

Segun carta que tenemos á la vista de Mr. P. Argyriadés, Dtor. de La Cues-

tion Social, pronto verá la luz pública en París el «Almanaque de la Questión Social» (ilustrado) en su 4.º año de publicación.

Se conoce el «Almanaque de La Questión Social» por la mucha aceptación obtenida en sus tres primeros años (1891—1892—1893).

El de 1894 que está en prensa no desmerecerá en nada de los tres anteriores. Como aquellos contendrá artículos debidos á la pluma de los más fervientes defensores del socialismo, al mismo tiempo que otros trabajos de compiscuos literatos franceses.

Ademas estará ilustrado con escogidas portadas y numerosos grabados.

En una palabra, la ilustrada dirección del «Almanaque de La Questión Social» aporta á la empresa todas las noticias más minuciosas, con el propósito de hacer de la obra un objeto de atracción y sobre todo importantísimo bajo el punto de vista de la propaganda socialista.

En indicado Almanaque para 1894 será un volumen de 200 páginas y como los anteriores solo costará 1'50 pesetas.

A fin de poder precisar el numero de ejemplares que deban imprimirse, deberán dirigir sus pedidos los que deseen obtenerlo á la Administración del mismo-Boulevard St.-Michel, 5-Paris incluyendo su importe en libranza ó sellos de correos franceses.

Los que se suscriban al Almanaque antes de su aparición, tendrán la ventaja de recibir de seguida como prima un trabajo de Mr. P. Argyriadés, titulado: «La Femme et le Socialisme;» traducción analítica de la obra de Bebel.

Recomendamos su adquisición.

«Curación de callos y extirpación de duricies sin dolor alguno.

«Composturas de máquinas de coser de todos sistemas por deterioradas que estén.

«No se cobran honorarios, hasta verse el resultado.

«Maladero—18.»

«Sombreros de todas clases, tanto para caballero como para Señora y niños, última novedad, y precios nunca vistos.

«Sombrerería de Miguel Llabrés, San Nicolás, 40.

Damos las mas expresivas gracias al Sr. Dr. del «Diario del Pueblo» de Zaragoza por las deferentes frases de su muy atenta carta de estos dias.

Á su igual deseamos ocasiones en que complacerle y motivos que estrechen más los lazos de unión entre el ilustrado periódico que tan dignamente dirige y el de nuestra humilde publicación.

En el presente número no publicamos la continuación del artículo «Fenelon y el Telemaco» de nuestro tan querido como ilustrado amigo D. Tomás España por no haber recibido los originales. Probablemente lo continuaremos en el número siguiente.

El importantísimo «Museo Balaguer» de Villanueva y Geltrú ha aumentado notablemente, durante el finido Julio, su selecta Biblioteca, con valiosos regalos de libros, y entre ellos algunos de reconocido mérito cuyos generosos donantes son paisanos nuestros.

Uno de estos es, el Sr. D. Francisco Manuel de los Herreros, Dtor. de este Instituto que ha enriquecido aquel establecimiento docente con el ejemplar n.º 423 de la lujosa tirada de 125 obras: «Monografía de una Carta hidrográfica

del mallorquin Gabriel de Valseca, por D. José Gomez Imaz, capitán de navio,» jefe de la Comisión Hidrográfica de España.—Madrid, 1892.»

El otro donante es, el conocido literato sollerense D. Juan B. Enseñat con un ejemplar de cada una de sus notables producciones: «Narraciones; Concha; Catalina, Soller 1888» y «El Problema social-Palma 1892.

SECCIÓN TELEGRAFICA

(DE LA PRENSA ASOCIADA)

Madrid 3, 6'46 t.

En ambas Cámaras se ha leído el decreto de suspensión.

El Senado ha aprobado el presupuesto de ingresos de Cuba.

La minoría carlista prepara un viaje de propaganda.

En D. Benito ha habido un motin con motivo de las cédulas personales; hay 30 presos.

Madrid 4, 1 m.

El Sr. Capdepón afirma que mañana irá la mesa del Senado á San Sebastian para sancionar varias leyes.

Barcelona.—Ha estallado la caldera de una fábrica de harinas, de cuyas resultas ha muerto el maquinista.—Los alcoholleros de esta capital han acordado resistirse al pago de las patentes.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid 4, 2'15 m.

Los disparos de dinamita hechos en San Sebastian junto al palacio de Miramar no han causado ningun desperfecto.

Insistese en que el general Weyler será nombrado capitán general de Valencia.

Aumenta de un modo considerable la revolución en la república argentina, hallándose destruidas las comunicaciones con la capital. En la provincia de Rosario la revolución ha tomado un carácter imponente. El precio del oro ha subido á 339.

(DE DEL DIARIO DE PALMA)

Madrid 4, 8'20 m.

La prensa se ocupa en hacer el balance de las pasadas Cortes.

«El Imparcial» insiste en pedir al señor Sagasta que no las reanude hasta Enero ó Febrero.

Madrid 4, 8'10 n.

En Consejo de Ministros acordóse la combinación militar; resérvanse los nombres.

El Sr. Capdepón llévase á San Sebastian los decretos para plantear los presupuestos.

Barcelona.—Un marido á quien escapóse su mujer á Aguilas, la siguió, y, encontrándala, le dió doce puñaladas.

Madrid 5, 12'50 m.

«La Gaceta» publica la ley fijando el contingente de las fuerzas navales.

Dictádose reglas aclaratorias para la exacción del impuesto de cédulas personales.

(DE DEL ISLEÑO)

Madrid 4, 9'20 n.

Pasajeros llegados á Lisboa, de Rio Ja-

neiro, creen insostenible la situación del gobierno central.

Las tropas se han unido á los insurrectos.

Haciendo ejercicios de fuego, en el arsenal de Kiel el acorazado «Baden» talló un cañon matando á dos oficiales y siete marineros é hiriendo gravemente á 18 más.

Madrid 4, 11, n.

En Cáceres se ha desencadenado durante toda la tarde una furiosa tempestad.

La compañía arrendataria de cédulas personales en Cádiz, ha rescindido la contrata por la imposibilidad de hacer efectivos los apremios.

Ha fallecido en Málaga D. Tomás Heredia, jefe de la reputada casa de este nombre.

El entierro ha sido imponente.

Con gusto reproducimos á continuación el siguiente artículo de nuestro apreciable colega «El Centro Manchego», con la seguridad de que ha de ser del agrado de nuestros lectores:

LO DE CERVANTES

NUEVA FASE

Los agravantes y reeriminosos conceptos que en la «última» conferencia dada en Madrid en las «Exposiciones Históricas» ha explanado D. Manuel Foronda respecto á la partida de bautismo de Miguel Cervantes Saavedra que se conserva en la parroquia de Santa Maria la Mayor de esta Ciudad de Alcázar, partida que se redarguye de falsa, nos prepara desde este acontecimiento á la espera de lo que en méritos de justicia pueda y deba hacer sobre el asunto el Ilustrísimo Sr. Obispo de las órdenes Militares de esta Diócesis, toda vez que á él solo concierne mirar por el prestigio del clero en general, fiel guardador de sus archivos, tratándose de un documento público no impugnado hace dos siglos en que el nombre de Miguel de Cervantes Saavedra iba unido en el mundo literario el libro bautismal que nos ocupa.

Y como quiera que Alcalá de Henares pertenezca á la provincia de Madrid, interesado este por consiguiente en todo lo que concierne á circunscripción:

Como quiera que la conferencia dada por el Sr. Foronda ha sido el último día de la exposición, acaso con el firme propósito de que por este medio se hiciese imposible la controversia:

Como quiera que la paleografía no es el arte más que de la leyenda antigua y no de la indelebilidad; que esto ya pertenece á la química, lo cual no se ha utilizado por el bando que aboga por Alcázar, puesto que si de falsa ha podido redarguirse la partida bautismal de Alcázar y tres más de personas cuyos apellidos y genealogía sea conocida en esta ciudad, también pueden redarguirse de inauténticos los documentos que se refieren á Esquivias y otros aducidos por el Sr. Foronda:

Como quiera que «El Imparcial», periódico de la Corte, y por tanto no desinteresado, dice, que la falsedad data á principios de siglo, y después afirma que las personalidades que figuran en el libro correspondan á época algo próxima á la en que Cervantes debió nacer, y esto lo que prueba es un desconocimiento completo de la verdad, para favorecer las punibles miras del Foronda:

Como quiera que todo lo que se desprende de la última conferencia en la Exposición Histórica, dada precisamente para negar la controversia, es malicioso y envuelve un delito previsto en el código penal; delito del que solo toca conocer y trabajar por su descubrimiento al Ilmo. Sr. Obispo de las Ordenes Militares de esta Diócesis, unido á nuestra buena voluntad:

EL CENTRO, que ha tomado como norte de sus fines siempre esa partida de bautismo que de falsa se redarguye, cuando la calumnia pueda tanto en prestigio de lo más veraz y selectivo, hoy que Alcázar de San Juan carece de los medios de que Alcalá y Madrid disponen para abrogarse una gloria inmerecida:

EL CENTRO repetimos; se fabrica en todo le que a Cerventes toca hasta tanto que devuelto el libro parroquial de bautismo de 1558 no se depure esta falsedad...

LA REDACCION

SECCION DE NOTICIAS

En Murcia, una niña de cuatro años á quien su madre habia dado algunas habichuelas para que jugara, tuvo la desgracia de tragarse una, que le obstruyó las vias respiratorias...

En grave estado fué llevada al hospital, falleciendo á los pocos momentos de llegar. Son muchas las madres que se descuidan dejando á sus hijos de corta edad introducirse en la boca pequeños objetos...

Un vecino de Villajoyosa, en el sitio denominado L'alcocó, intentó ahorcarse con la rija de una higuera, pero al tiempo de quedar suspendo, dominó en él el instinto de conservación...

En el pueblo de Alfáz del Pi, una jóven tuvo la desgracia de herir á otra de un tiro de revolver, inspeccionando una de estas armas. La herida falleció a las pocas horas. Según otra versión, la herida, se la causó á sí propia.

Los periódicos de Valencia dan cuenta de un original accidente ocurrido en la plaza de San Roque del Gra.

El vecino del segundo piso de la casa número 2, estaba durmiendo sentado en una silla en el balcón y sería las dos de la madrugada, oyó la voz de su hija mayor invitándole á que se acostara por ser muy tarde...

En un momento fué auxiliado, y después de curado, le trasladaron al hospital en grave estado.

Dice El Canfali.—Parece ser que en Alteo un individuo propuso un puñetazo tan bestial á un niño de tres años que le dejó cadáver en el acto.

Merece un premio consistente en algunas arrobas de hierro.

Las noticias que se reciben de Cádiz sobre las pérdidas causadas por el incendio en Chelana, Cornil y Verjer, son de que aquellas ascienden á la suma de 192.727 pesetas.

Intenciones piadosas.—Leemos en un diario madrileño.

En un coro de diputados peroraba á primera hora el ministro de la Gobernación contra el impuesto de los vinos, y decía:

No he visto en toda mi vida un desatino semejante. Si prevaleciera ese impuesto, sería la ruina del país.

Lo que yo he podido ahorrarme en mi vida lo tengo empleado en vino, y cáculen ustedes si temeré el desastre.

En ese coro manifestaban todos los que lo formaban propósito de votar contra el artículo.

Alguno expresó el temor de que el presidente del Consejo declarará la aprobación del impuesto cuestión de ga-

binete, y el ministro de la Gobernación lo tranquilizó, diciendo: Sagasta no puede hacer eso, porque su silencio es una de las concesiones que le he logrado recabar en los Consejos en que Gamazo y yo hemos discutido el artículo.

Lo de Siam.—El bloqueo de las costas siamesas empezaría el viernes ó sábado último, y lo sostendrán unos 12 buques de guerra franceses, casi todos pequeños y algunos desarmados. Al llegar á la isla de Khame los 720 soldados que salieron de Marsella, se habrá hecho enérgica salida contra los siameses para impedir á éstos que se aprovisionen de armas por la frontera de Birmania.

Las cañoneras francesas y siamesas ancladas en el río Meian á la distancia de una milla, estaban de antemano preparadas para una acción. Los siameses intentarían el abordaje á los buques franceses tan pronto como estos hayan roto las hostilidades. Estos días reinaba gran inquietud en Bangkok.

El legado á Bangkok la cañonera alemana «Wolf».

El Times asegura que Rusia pidió hace poco al gobierno siames la cesión de la isla de Salang, situada cerca de la península de Salang, con objeto de establecer una estación naval; pero el rey de Siam se opuso á la cesión considerando la excelente posición de la isla para denominar el mar de las Indias.

La prensa inglesa amenaza á Francia y dice que Inglaterra se prepara para ulteriores conflictos que ha de provocar la política del gobierno francés.

La Comisión francesa que estudia las modificaciones que deben introducirse en los servicios de transportes marítimos y postales entre la colonia algerina y la metrópoli, propone que se establezca una escala quincenal en las Baleares que efectuaría uno de los vapores correos de la línea de Marsella á Alger.

Funda dicha Comisión para el establecimiento de la escala de que se trata, en que constituyendo los mahoneses uno de los más numerosos elementos de la población europea en Algeria, proporcionaría grandes ventajas á dicha colonia al facilitar las relaciones con la misma y las islas Baleares.

Las señoras que fuman en el imperio moscovita, van á tener en todos los trenes de los ferrocarriles rusos, un departamento especial en el cual se colgará á la portezuela el rótulo siguiente: Reservado para las señoras que fuman.

La orden acabó de ser comunicada á las fumadoras rusas.

En el hazar de objetos regalados para la Kermesse celebrada en Madrid en los Jardines del Retiro, para allegar recursos con destino á la Sociedad protectora de los pobres, figuró entre los autógrafos el siguiente:

Mucho son los pobres de dinero: muchos los de corazón. Si abundasen los ricos en corazón y espíritu, disminuirían los pobres de dinero. Disminuirán más si la justicia regulase las condiciones del trabajo.—F. Pi y Margall.

Por el Ministro de la Gobernación se ha teleografiado á los gobernadores lo siguiente:

Habiéndose ofrecido algunas dudas respecto de si los alcaldes nombrados para el bienio de 1891 á 1893 debían dar por terminadas sus funciones en 30 de Junio último, como han sido aplazadas las elecciones de renovación bienial de los Ayuntamientos por la ley de 13 Mayo de este año, debe entenderse que tanto los alcaldes, bien sean de nombramiento de gobierno ó elegidos por las corporaciones respectivas, como los concejales deben continuar ejerciendo sus cargos hasta que verificadas las nuevas elecciones municipales se constituyan

los Ayuntamientos á tenor de la ley de Mayo último.

Para curar la rabia.—Este descubrimiento fué casual. Hará cinco ó seis años, un muchacho fué atacado de idiofobia y se lanzó á un vallado en donde habia pita y empezó á masticarla tragando el jugo con evedez y arrojando las flores. De este modo logró curarse de tan terrible mal en cinco ó seis dias. Los médicos del pueblo que tuvieron conocimiento de esto, cuando se presentó otro caso administraron al paciente dicha sustancia y el resultado fué bastante satisfactorio. El hecho ocurrió en Keija.

En varios pueblos del continente hay una epidemia en los conejos de campo, de la cual enferman y mueren á centenares.

Creese que obedece esa martandad á sequía tan prolongada.

Las orejas.—El señor Whilhem de Nancy ha reunido y publicado en la Revista Biológica del Norte de Francia interesantes datos sobre la antropología del pabellón de la oreja.

Según las observaciones del mencionado antropólogo que se ha pasado la vida examinando con impertinente insistencia las orejas del prójimo la mayoría de las muy anchas y muy largas son propiedad de hombres sanos de cerebro; las muy estrechas adornan la cabeza de los alienados criminales, y las estrechas y largas pertenecen generalmente á los criminales y epilépticos.

Ya tienen entretenimiento los observadores y piedra de toque los que hayan de escoger sus amistades ó sus sirvientes. Unas orejas de perro pachoán serán, de hoy en adelante, la mejor garantía para obtener un puesto de confianza.

Picado por una araña.—Traducimos de L'Independant de Perpignan:

«Un raro accidente acabó de suceder en Banyuls dels Aspres. El peón caminero de este lugar, Luis Caballé, apodado de Zauvo, ha sido mordido por una araña, y acaso muera de resultas de la mordedura.

«Hoy aquí como ocurrió el caso:

«El viernes último, 14 de Julio, Cavallé estaba desconsolado por haber sabido la muerte de un pariente, á quien profesaba extremado cariño, encontrándose avanzada ya la tarde, propuso á un amigo ir un paseo por el campo, huyendo ya de la algazara con que los vecinos del lugar celebraban la fiesta nacional.

«Paseando estaban, cuando de repente el Zauvo dió un grito; acababa de sentir una dolorísima picadura en un muslo. Cuando estaba preparándose para arrancarse de encima el animal ó insecto que tanto daño le habia hecho, sintió una mordedura más dolorosa todavía, en el vientre.

«Pegada á la camisa encontró en seguida una araña negra, muy gorda y la aplastó.

«Al poco rato empezó á sentir una paralización creciente en las piernas, y sin los auxilios de un amigo probablemente le habria sido imposible regresar al lugar.

«Una vez en casa, el Zauvo tuvo que meterse en cama. Pronto se le fueron hinchando desmesuradamente las piernas y el vientre, que llegaron á ponerse enteramente negros.

«La inflamación del abdomen es tal, que el desdichado no puede satisfacer las más urgentes necesidades, y que los doctores Mirapeix y Carbonneill, que le están visitando, han declarado que está perdido, si no disminuye prontamente la hinchazón.»

Disposiciones acertadas.—Se ha circularado una orden á todos los gobiernos civiles de provincia prohibiendo á los empleados de los Negociados de Fomento

que ejerzan de agentes de negocio de ninguna clase, bajo pérdida del destino y formación de sumaria.

No tiene dinero para la enseñanza.—Habiendo llegado á conocimiento del ministro de Fomento que en Podernoso (Cuenca) se acudaban varias mensualidades á los maestros, pero en cambio iban á celebrarse corridas de toros, telegrafió al gobernador para que con arreglo á lo dispuesto, no se autorizasen tales corridas.

El gobernador telegrafía que ha ordenado al alcalde pague por lo menos la mitad de los débitos de enseñanza, suspendiendo en el las citadas fiestas.

Los mercados en Paris.—El mal tiempo que ha reinado en las comarcas agrícolas ha impedido los trabajos de recolección y retrasado la trilla de los cereales.

Las escasas muestras que han podido verse de los trigos de este año no sirven para apreciar la calidad de los mismos, si bien es de presumir que los granos de esta cosecha serán inferiores á los del año último, consistiendo esto en las persistentes lluvias que sufren los campos.

Los agricultores continúan sin poder adelantar en los trabajos de recolección, encontrándose los mercados franceses poco menos que desiertos; pocas las ofertas, raras las demandas y casi nulas las transacciones, sobre todo el trigo.

En el comercio de importación sigue igualmente acusando gran flojedad.

En el mercado de Paris se pagaron los trigos blancos del país de 20,30 á 22 francos. En trigos extranjeros las operaciones son casi nulas.

Las noticias de america acusan una ligera mejoría en los precios, habiéndose iniciado la tendencia al alza.

A Inglaterra han llegado varios cargamentos de Rio de la Plata. También se esperan algunos buques de California.

Un cometa.—Dentro de pocos dias será perceptible á la simple vista, en nuestro horizonte, un gran cometa descubierto, no por los astrónomos, sino por un habitante de las Montañas Pedregosas.

Este hecho no habla mucho en favor de la diligencia de observación de los que profesan la Astronomía.

El cometa Roroanes, que así se llama el descubridor, ha sido observado ya por los astrónomos de Kiel.

El astro se halla al Oriente del sol, cercano á la constelación de la Osa Mayor y su cola abarca varios grados.

Agitación en Burgos.—Continúan excitados los animos y cunde la alarma en la población á consecuencia de las noticias poco satisfactorias que circulan sobre la capitalidad militar de aquel distrito.

El orden no se ha alterado ni por ahora hay temores de que se altere; pero es evidente que existe sorda excitación y es más aparente que real la calma que reina ea estos momentos, pues tocaria esta á un término si se confirmaran los rumores de que se suprima aquella capitania.

Los periódicos locales insertan energicos y razonados artículos, protestando de la supresión.

Apetición de los comerciantes, en su gran mayoría; celebrada Junta general la Cámara de Comercio.

Para informar al Gobierno ha llegado á Madrid el capitán general.

Forrajes para Francia.—En vista de las facilidades que el gobierno y prensa francesas dan al público para la introducción en Francia de alimentos para los ganados, en muchas regiones que la sequedad ha impedido producir en yerbas los prados y los montes, se han comenzado á hacer embarques por Alicante de pacas prensadas de hierba seca y paja, destinadas á los puertos de Cete y otros de la vecina república.

Llamamos la atención de los agricultores y comerciantes de Baleares, para que aprovechen esta proporción de surtir á los franceses con forrajes para sus ganados, ya que se les facilitan medios económicos de realizar algunas ganancias.

Un vecino de S. Sebastian ha presentado en el gobierno civil de aquella provincia una instancia solicitando patente de invención para un traje aparato defensor contra las pulgas y demás insectos.

Hará negocio.

Un pobre trabajador de Badajoz parece que hace pocos días, y á impulsos de la necesidad, se acercó á suplicar trabajo al señor Alcalde de Villar del Rey.

El exclusivo hecho anterior, no ha debido ser motivo para que con el necesitado se emplearan los duros medios de meterlo en la cárcel y ponerlo después fuera del término municipal con la guardia civil, según se nos manifestó.

¿Podría darnos alguien razón de lo que haya de verdad en estos hechos?

Porque nosotros sabemos que, el desgraciado á que nos referimos, hubiera sido víctima del cansancio y el hambre, si una persona caritativa no acude á prestarle sus auxilios cerca de esta población.

Una revista científica habla de un aparato llamado para-granizos, que tiene por objeto convertir el granizo en agua-cero.

El mismo labrador puede construirlo. Consiste simplemente en una pértiga ó tronco de 8 á 10 varas de longitud, terminada en una tira de latón que á su vez termina en punta. Se hace una cuerda de paja de trigo ó centeno bien seco, de tantos cabos como se quieran trenzados, y por su centro se pasa un cordel de cáñamo de doce á quince cabos trenzados. Esta cuerda se fija de un extremo á otro de la pértiga, sujetándola á lo largo con un hilo de cobre, y lo mismo en sus extremos, procurando que el superior esté en contacto con la tira de latón.

Este aparato se fija en una altura cualquiera y tiene acción en un radio de más de cien varas, tan eficaz que es seguro que donde exista uno bien construido, no granizará jamás.

Contra la literatura pornográfica se verificará en Lausanne (Suiza), en los días 11, 12, 13 y 14 del próximo mes de Septiembre, un Congreso internacional el cual concurrirán notabilidades de todos los países, y se propondrá la creación de una oficina internacional con carácter permanente, para vigilar el cumplimiento de las leyes, en lo que se refiere á la moral en las costumbres, y perseguir cierta forma de lenguaje en la prensa.

OPINIÓN DE RUIZ ZORRILLA

Nuestro querido amigo D. Anselmo Blanco, propietario de La Voz del Pueblo, periódico republicano que se publica en Tudela, ha recibido del ilustre emigrado en París la siguiente carta:

«Mi querido amigo: Contesto á su grata 10 del corriente para darle gracias por sus francas y leales manifestaciones de simpatía y adhesión á mi política, y ofrecimiento que de su periódico La Voz del Pueblo tiene la bondad de hacerme, y que acepto con reconocimiento,

El título del periódico basta por sí solo para que inspirándose ustedes en los incansables amores de la opinión inculquen á todo la necesidad de mantener la cohesión y la unión más estrecha entre la familia republicana á fin de llegar en el plazo mas breve posible al establecimiento de la República y su consolidación.

Trabaje usted en este sentido y excite á nuestros correligionarios á que hagan lo mismo; y tenga la seguridad de que el triunfo de nuestra causa no ha de hacerle esperar mucho tiempo.

Un saludo para todos los amigos y usted sabe que lo es muy afectísimo s. s. q. b. s. m.

MANUEL RUIZ ZORRILLA.

«El Imparcial», ó gano de la situación, ha publicado un artículo excitando al ministro de Hacienda á que facilite cuanto antes una solución en la cuestión de los vinos.

La mañana del 28 ciuló en Madrid el rumor de haber aparecido cerca de Pamplona una partida fuerista.

Ignórase el fundamento que puede tener esta noticia.

En la fábrica de dinamita de Ablon se han producido cuatro explosiones sucesivas.

De dichas explosiones han resultado 9 muertos y 20 heridos.

«El Liberal» aprecia de absurda la solución dada por el Sr. Gamazo á la cuestión de los vinos, al mantener *condicionalmente* el famoso art. 20.

La Hacienda española.—El notable escritor francés señor Leroy Beaulieu, comentando en la revista «El Economista francés» la situación de la Hacienda española estima que solo las medidas heroicas pueden salvar á España de la insolvencia, inevitable en corto plazo, sino recurre á economías radicales, reduciendo los gastos excesivos, con especialidad los de los armamento militares y marítimos. Urge también, en opinión del Sr. Leroy Beaulieu, que el público español en lugar de comprar 4 por 100 español, en los mercados extranjeros, emplee todos sus recursos en absorber la deuda interior, para facilitar la transformación de la deuda flotante en consolidada. Con estas condiciones aún podría España recobrar su fuerza en cinco ó seis años.

Una culebra entre letida—Dicen de Peñaranda:

«Un caso sumamente raro y curioso, ocurrió en la mañana del pasado miércoles, en las inmediaciones de esta villa.

Parece ser que varias espadadoras se hallaban esperando á comenzar su faena y estaban sentadas en el lindero de la tierra que iban á espigar cuando una de ellas e inocida por la Sajera sintió que tenía en el pecho una cosa extraña y cuál no sería su asombro al encontrarse con una culebra que tenía agarrada al pecho cual si estuviera mamando, pues es de notar que la mujer en cuestión está criando un niño, á quien había dejado abandonado en casa.

La impresión que experimentó la pobre mujer fué tan fuerte, que súbitamente se vió acometida de un síncope, teniendo necesidad de ser auxiliada por sus compañeras, ninguna de las cuales se atrevía á desprendr del pecho al reptil, pues á todas las infundía temor, hasta que una de ellas, sin duda más atrevida; logró arrancarle, aunque para ello tuvo que hacer no pequeño esfuerzo.»

A la vida privada.—D. Emilio Castelar ha hecho su retirada formal de la vida pública, y por consiguiente ha abandonado la dirección del grupo po-

sibilista, declarando á la vez que ha dejado de inspirar la conducta de «El Globo», periódico que en lo sucesivo seguirá la política que le cuadre.

«En Gerona reina gran agitación por empeñarse la empresa arrendataria de consumos en no dejar entrar en la ciudad las cargas de uvas sin el pago de derechos correspondientes, no obstante haber acordado aquel ayuntamiento su entrada libre.

Un caso curioso.—Un caballero atravesaba una plaza de Bruselas, llevando del brazo á su señora en medio de una tormenta de verano. De repente cayó un rayo cuyos efectos no pudieron ser más singulares. La dama quedó absolutamente despojada de sus vestimentas: todos sus atavíos, desde el sombrero hasta las medias, desaparecieron, no habiendo ella sufrido otro percance físico que una leve quemadura en un brazo.

En cuanto á su marido, no experimentó más que el susto natural y la sorpresa no menos natural. El único perjuicio efectivo consistió en haber quedado ligeramente quemada la manga de la levita, correspondiente al brazo en que se apoyaba su esposa.

La colonia escolar granadina.—Mañana á las cinco de la tarde saldrá para Almería la cuarta colonia escolar granadina, compuesta de 24 niños pobres y tres colonos de pazo, bajo la dirección de la señora doña Bertha Wilhelmi de Davila, señorita Magdalena Puertas Ruiz y D. Cayetano del Castillo.

Los expedicionarios partirán del domicilio de la Sra. Tesorera de la Sociedad de Colonias, Salin, fábrica de papel.

Las últimas cartas llegadas del interior de Marruecos anuncian que las tropas del sultán no bien pisaron el territorio de Ait Jamalia y Ait Saraxim, se han visto agredidas por estas kabilas que les hicieron un nutrido fuego, causandoles unas cuarenta bajas, y entre éstas la del segundo jefe de la expedición, kaid Omar de Ait Jusi.

Las bajas de los rebeldes son muy numerosas, haciéndose pisar de ciento las cabezas que han sido cortadas de énden del mismo empedador, que las ha enviado á Fez, en señal de trofeo, para ser expuestas al público.

Los incendios de montes. Cehesas y sembrados continúan de una manera escandalosa. En el valle de Aleudia y en otros muchos puntos de esta provincia se pierden ya de cuenta el número de quintos quemados.

Desde ayer tarde vamos vier en esta capital una verdadera lluvia de cenizas y partículas carbonizadas procedentes sin duda de incendios próximos á Ciudad-Real.

Tanto incendio no puede ser casual; es sin duda alguna producido por mano criminal, y por lo tanto excitamos al dignísimo Gobernador civil de la provincia para que á más de las órdenes que ya tiene dadas dicte otras más enérgicas al fin de descubrir á los incendiarios y aplicarles todo el rigor de la ley. De otro modo esto no terminará.

PENSAMIENTOS

—La mujer—dice la Biblia—es lo último que hizo Dios:

Debió hacerla e sáado por la noche, porque se notó el cansancio.—X.

No ha ocurrido jamás una desventura que no haya producido á alguien un beneficio.

—Con los trabajos se alarga la vida; con los placeres se abrevia.—N.

—Es el sol la criatura que más ostentamente retrata la grandeza del Creador.—X.

—Los hombres han abusado de todas las cosas: de los v-g tales para sacar los venenos; del hierro para asesinar; del oro para comprar iniquidades; de las artes para multiplicar los medios de destrucción, y de la brújula para ir á esclavizar á sus semejantes.—D.

LAS MUJERES EUROPEAS

Un desocupado que ha estudiado á la mujer en España, en Francia, en Inglaterra y en Alemania, opta por la española y formula sus observaciones de la manera siguiente:

La francesa se casa por cálculo, la inglesa por costumbre, la alemana por capicho y la española por amor.

Añade el psicólogo: La francesa ama hasta el fin de la vida de miel, la inglesa toda la vida, la alemana temporadas y la española eternamente.

La francesa enseña á sus hijas á hablar, la inglesa á rezar, la alemana á guisar y la española á hablar, rezar y guisar.

La francesa lleva á su hija al teatro, la inglesa á la sociedad, la alemana al paseo y la española á los toros, á la iglesia y á todas partes.

La francesa tiene perspicacia, la inglesa inteligencia, la alemana sentimiento y la española gracia é imaginación de fuego.

La francesa se viste con gusto, la inglesa sin él, la alemana con modestia y la española con garbo.

La francesa habla, la inglesa habla, la alemana discute y la española canta.

La francesa brilla por la lengua, la inglesa por la cabeza, la alemana por el corazón y la española por todo el cuerpo.

Calendario agrícola del mes de Agosto

Campos.—Siémbrense heno (fé), habas y otras legumbres; *civada* y cebada para forrajes para toros, invierno y principios de primavera; nabos *fajol* y zanahorias.—Después legumbre y más los *llovins*, enterradas cuando están en flor, son un buen abono para las tierras.

Huertas.—Se siembran *enciáms* y es-carolas, achicorias, coles tardías de invierno, nabos, rabanos, cebollas primavera, brócoli y coliflores tardías, acelgas, ajos y coliflor de primavera. Si trasplantan escarolas y *enciáms*, col de invierno de toda clase, brócoli de Navidad y demás plantel que esté en buen estado. Se escogen los melones, sandías, calabazas, higos y ciruelas que han llegado á sazón, y se guardan para consumir durante el otoño.

Árboles.—En este mes se abrirán los hoyos en que deben plantarse, pues á la tierra se hace mas floja y se mejora. Si hay humedad se aran los olivares y se ciavan al rededor de del tallo. Se sacan los rebrotes que acostumbran salir al rededor del tronco.

Jardinería.—Se pueden sembrar aún en semilleros las plantas bienales y bienales perennes, como verbenas, violetas de cuatro estaciones, clavel doble ó común, guisante perenne ó de ramillete, cruz de Malta ó de Jerusalem, alhelí *violeta* imperial y amarillo; francesillas, dedaleras, valeriana, hermosilla, etc., y las descritas en el mes anterior.

En este mes florecen las malvas reales, verónicas, enredaderas, algunas margaritas, etc.

PALMA